

## DEMANDAS POLÍTICAS COP 30

# Soluciones centradas en los pueblos: nuestra agenda común para un futuro climático descolonizado



Este informe describe seis pilares de la agenda colectiva de la Red-DESC para impulsar soluciones climáticas descoloniales, impulsadas por los pueblos y basadas en derechos, basadas en la justicia, el cuidado y la solidaridad. Estos pilares desafían el predominio de las propuestas corporativas que mercantilizan la naturaleza y profundizan la desigualdad.

También se basan en la labor más amplia de incidencia de la Red-DESC —desde el Tratado Vinculante de Derechos Humanos y los procesos empresariales hasta el movimiento global por la justicia de la deuda—, reafirmando que la justicia climática, la justicia económica y los derechos humanos son inseparables. Impulsar soluciones reales requiere desmantelar la impunidad corporativa, afrontar la interconexión entre el clima y la deuda, y establecer obligaciones vinculantes para los principales responsables de la crisis.

Ilustración de Lucio Zago

“**Las soluciones lideradas por los pueblos recuperan la soberanía y redistribuyen el poder, alejándolo de las corporaciones y acercándolo a los pueblos.**

# Seis pilares para descolonizar la acción climática

## 1. Promover soluciones impulsadas por los pueblos más allá del lucro y la mercantilización

Desde la agroecología hasta la soberanía alimentaria y energética, las comunidades están restaurando ecosistemas y economías del cuidado. La COP30 debe acabar con los mercados de carbono, rechazar el extractivismo «verde» y fortalecer el reconocimiento legal de los derechos de la naturaleza.

## 2. Análisis interseccional y feminista central en nuestras luchas comunes por la justicia climática

La crisis climática tiene un componente de género: las mujeres y las personas de género diverso sustentan la vida, pero siguen en gran medida excluidas de las negociaciones y la financiación climáticas. La COP30 debe garantizar una participación segura, reconocer el trabajo de cuidados y hacer del liderazgo feminista un elemento central para una transición justa.

## 3. Exigir acceso a la justicia, reparación, reparación por la destrucción climática y protección de los defensores.

Las y los defensores ambientales están siendo criminalizados mientras las corporaciones se lucran. La COP30 debe implementar reparaciones por daños climáticos, alinearse con las sentencias de tribunales internacionales y hacer de la protección de los defensores una condición innegociable para la celebración de las COP.

## 4. Recuperar la financiación climática reparadora y basada en derechos

La financiación climática debe reparar, no endeudar. El Norte Global tiene una deuda ecológica con el Sur: la COP30 debe proporcionar financiación basada en subvenciones, cancelar la deuda ilegítima y destinar al menos 1,3 billones de dólares anuales para 2030 a soluciones impulsadas por los pueblos.

## 5. Exponer el costo del militarismo, el extractivismo y las desigualdades sistémicas

Las guerras, las ocupaciones y el complejo militar-industrial alimentan tanto las emisiones como la opresión. La COP30 debe exigir transparencia sobre las emisiones militares y redirigir los presupuestos militares hacia soluciones de atención, reparación y comunitarias. También debe confrontar cómo los sistemas energéticos se utilizan como arma para sustentar la violencia y la ocupación, desde las ganancias de los combustibles fósiles que financian guerras hasta el bloqueo y la explotación de los recursos energéticos en Palestina. La Red-DESC apoya la campaña "Embargo Energético Global para Palestina" (GEEP), que exige romper los vínculos financieros y políticos con corporaciones y Estados cómplices de crímenes de guerra, genocidios y destrucción ecológica.

## 6. Enfrentar la captura corporativa de las negociaciones climáticas

Los grupos de presión de los combustibles fósiles no tienen cabida en las negociaciones climáticas. La COP30 debe adoptar una Política de Conflictos de Intereses, prohibir el patrocinio corporativo y garantizar que la política climática sea definida por los pueblos, no por quienes contaminan.



Ilustración de Ayu Maulani



Escanear para abrir el documento completo

Estas demandas son el resultado de una serie de debates del Grupo de Trabajo de Ambiente y DESC, integrado por más de 100 organizaciones que trabajan juntas para promover la justicia climática a través de los derechos humanos.

La Red-DESC – Red Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, es una red dirigida por su membresía que conecta a más de 300 movimientos sociales, pueblos indígenas y organizaciones y personas defensoras de 76 países.



Escanear para explorar más herramientas y recursos para la justicia climática en la COP30